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新华社太原10月16日电（记者王
劲玉）十年前，第一只导盲犬来到山西
时，遭到了住宿酒店的拒绝；十年后，
电影《导盲犬小Q》公开上映时，导盲
犬被拒绝进入影厅。在第36个国际盲
人节到来之际，记者实地探访发现，作
为盲人最好的伙伴，导盲犬不仅为盲
人出行提供了便利，也是许多盲人的
精神寄托。然而，公共场所被拒绝进
入、工作中被打扰、被当成宠物等，都
严重干扰着导盲犬的生活、工作。导
盲犬需要被社会更好地对待。

真实的导盲犬：家人、朋友、伙伴

“自从导盲犬来到我们家，我觉
得我的人格都健全了，它真的像我
的家人一样。”导盲犬使用者宋文静
这样说。

宋文静是一名盲人按摩师。2011
年，因为突发疾病，年仅 22 岁的宋文
静永远地失去了视觉。“从失去视力的
那一刻起，就注定了我失去了一个人
独自生活的能力，无论干什么都需要
别人的帮助。所以我不敢跟身边的人
吵架，害怕一个人生活，害怕别人离开
自己。”失明后的宋文静陷入了极大的
痛苦。

转机出现在2013年。通过与别的
盲人沟通，宋文静在大连导盲犬训练
基地申请了一只导盲犬。今年8月份，
宋文静正式成为一名导盲犬使用者。

“我有了独立的能力”，这是宋文静在
认领导盲犬之后最大的感受。

有了导盲犬，宋文静的生活得到极
大的改善。“随时可以出门，24小时被
关心，多了一份无私的爱，生活不再枯
燥。”她说。

宋文静的导盲犬名叫蔻蔻，她自称
是蔻蔻的姐姐。“双目失明之后我经历
了许多心理、情感上的波折，有些感情
只能一个人锁起来连，家人都不能分
享。现在我可以跟蔻蔻说，只有它是
属于我一个人的。”宋文静说。

作家苏博则把他的导盲
犬当作孩子。“我的导盲犬已
经陪伴我7年了，这7年中只
有它是寸步不离地陪着我，
它就是我的孩子。”苏博说。

限制、投诉：导盲犬不是宠物

导盲犬在盲人眼中是亲
人，但在普通人看来，大多时
候只是一只宠物，许多导盲
犬该有的权益也得不到保
障。

对于宋文静来说，在不
到两个月的导盲犬使用过程
中，各种不利接踵而至。“社
区的居民都知道社区里有一
只大型犬，社区接到了许多
关于我养大型犬的投诉，社
区工作人员和我不得不一次
次地向周围居民解释。”宋文静说。

记者在陪同宋文静以及她的导盲
犬一同出行时发现，许多路人都会对
导盲犬投来诧异的目光。被问及导盲
犬的相关知识时，大部分人表示并不
了解，也不知道导盲犬与普通宠物有
何不同，在公共场所也看不到任何关
于导盲犬的标识。

导盲犬还时常遭到一些人善意的
“骚扰”。导盲犬在工作时有严格的规
范：不喂食，避免接触人类食物之后分
心而使主人有危险；不抚摸，未告知主
人的情况下随意抚摸会导致其分心；
不呼唤，不能故意发出任何声音吸引
其注意，避免导盲犬分心造成视力残
疾人的危险。然而，在外出时，时常有
人把导盲犬当作宠物去抚摸、喂食。

对于导盲犬使用者来说，最大的障
碍还是来自公共场所的拒绝。记者在
陪同宋文静进入超市、公园等公共场
所时，相关管理人员第一反应是拒绝
宠物入内，在经过沟通、解释之后才得
以进入。出租车拒载更是“家常便
饭”。这些也是导盲犬使用者最“受

伤”的感受，需要一次次地解释来争取
自己的权益。

一次次为导盲犬争取权益，有时候
却让数量不多的导盲犬使用者被视为

“闹事者”。“坐公交不让导盲犬上，那
就去公交公司维权，一次不解决就多
去几次；火车开始也不让导盲犬坐，后
来经过几次维权，出台了相关政策，现
在可以正常坐了；导盲犬坐飞机现在
需要重复办理防疫证件，对盲人来说
是极大的不便，我们也在一直寻求解

决方法。”苏博说。

导盲犬需要全社会的关爱

记者采访了解到，全国很多地方
都曾出台法律条例，对允许导盲犬出
入公共场所和乘坐交通工具有明文
规定。

《山东省实施〈中华人民共和国残
疾人保障法〉办法》第四十八条规定，
盲人可以牵引导盲犬乘坐交通工具和
出入公共场所；《太原市文明行为促进
条例》第十七条规定，禁止携带犬只
（导盲犬只除外）乘坐公共交通工具、
进入人员密集公共场所；《青海省残疾

人保障条例》第四十七条规定，盲人携
带导盲犬出入公共场所和搭乘公共交
通工具的，相关单位和个人应当给予
便利；《北京市动物防疫条例》第二十
三条规定，禁止携带活畜禽乘坐公共
电汽车、轨道交通车辆、道路客运车辆
等公共交通工具，携带训练合格的导
盲犬等工作犬乘坐公共交通工具不受
限制。

但在实际生活中，很少有人知道导
盲犬可以享受何等权利，也不知道遇
到导盲犬时应该怎样对待。

长期关注并研究导盲犬的作家刘
红庆说：“我所接触过的各类团体及人
群，大部分对导盲犬没有客观、准确的
认知。因此，导盲犬被拒绝、被误解是
常有的事。我们应该加大导盲犬知识
的普及，特别是对于城市管理者来说，
导盲犬知识应该成为必备知识。”

此外，近年来导盲犬的训练、使用
情况也不容乐观。业内专家介绍，目
前全国有资质进行导盲犬训练的机构
寥寥无几，与巨大的需求相比可谓是
杯水车薪，急需动员更多的力量加入
导盲犬的训练、推广事业中。

导盲犬！我该怎样来爱你来爱你



11月1日起，太原市又将
进入供暖季。为确保市民安
全过冬、温暖过冬，太原数字
城管中心已连续3年推出供暖
服务微手册，针对群众关心的
问题答疑解惑。

冬季供暖涉及千家万户，
与群众生活息息相关。太原
市今冬供暖面积达到 2.22 亿
平方米，其中集中供热面积
2.03亿平方米。

供暖服务微手册共分为6
个部分，分别为供暖缴费明明
白白、供暖缴费步骤攻略、必
备知晓供暖常识、掌握供暖排
障技巧、供暖服务覆盖范围和
畅通信息传递渠道。

在每一部分中，数字城管
中心还收集了部分市民反映
或咨询的热点问题，并咨询相
关部门集中答疑。

挑高、超高户型如何计算
收取暖气费？

对此，数字城管中心回

复：居民建筑层高超过2.8米、
非居民建筑层高超过 3.2 米
的，每超过0.1米，加收按供热
面积计算热费3%。文化、教
育以及保护建筑等公益性设
施加收至百分之百为止。收
费依据是 2010 年下发的《太
原市城市供热收费管理办
法》。

如果供热效果不达标如
何核减暖气费？

对此，数字城管中心回
复：造成供热效果室内温度不
达标的原因是多方面的。根
据《太原市城市供热管理条
例》规定，如果由于热源厂或
供热站原因导致居民不能正
常供热的，在供热结束后产权
单位可向热力公司经营部门
提出申请，用户需填写申请
表，填明具体情况，经核实后
核减部分采暖费；若属产权单
位的管网设计不合理或管网
失修，跑、冒、滴、漏、管道堵

塞、私自改动以及阀门未打
开，停水、停电等不可抗力原
因造成室温不达标的，则不在
核减范围之列。

市民反映投诉家中暖气不
热，需要提供哪些必要信息？

对此，数字城管中心回
复：对集中供热用户，需告知
具体地址及供热服务单位，现
状为暖气不热还是没有、是否
缴纳暖气费，周围邻居是否也
有类似情况。对区域供热用
户，需告知具体地址及供热服
务单位，小区采取的哪种供热
方式，现状为暖气不热还是没
有、是否缴纳暖气费，周围邻
居是否也有类似情况。核实
清楚后进行记录，并派单所属
城区进行协调督促处理。

在掌握供暖排障技巧板
块中，太原数字城管还集中梳
理了市民反映供热管网故障
的原因，并且还收录了简易步
骤排除方法，供市民参考。

碳家族再添新成员！据英国《科学新闻》双周刊网
站近日报道，科学家创造了一种名为环碳（cyclocar-
bon）的分子，并对其结构进行了成像：该分子是由18
个碳原子组成的环。研究成果发表于《科学》杂志。

碳可谓自然界中最“多才多艺”的元素之一，有多
种用途和形式的碳，包括钻石、石墨、石墨烯、巴基球、
碳纳米管等。

化学家认为，应该有可能制造出环状的碳分子，但
迄今为止，没有人做到这一点。

为此，IBM苏黎世研究实验室物理学家凯瑟琳娜·
凯撒和同事们从氧化环碳分子着手。在氧化环碳分子
内，碳原子排列成环，原子上附着着一氧化碳基团。这些
基团有助于分子保持稳定，因此，去除一氧化碳创造环碳
并非易事。利用原子力显微镜，研究人员通过对分子施
加电压，成功去除了一氧化碳，得到了一个裸露的碳环。

随后，他们用显微镜对其进行成像。环碳很容易与
其他物质反应，为了将其隔离，他们在食盐的惰性表面
制造出了环碳。

之前的研究已经发现了气体中存在环碳分子的迹
象，但无法给这种分子成像并确定其结构，而且，科学
家们也不清楚每个原子之间的键究竟是什么样。新研
究解决了这一争论：环碳原子由单键和三键交替连接
在一起形成。这将有助科学家改进用于预测未知分子
结构的复杂计算机计算。

并未参与这项研究的加州大学洛杉矶分校化学家
伊夫·鲁宾说：“这些计算结果是否正确仍然是个大问
题，所以通过实验来证实这一点非常重要。”

根据以往经验，新形式的碳总会给人带来惊喜。巴
基球、富勒烯分子家族以及2004年石墨烯的“横空出
世”，都使研制者荣膺诺贝尔奖。但由于环碳不稳定，
它不能被封存起来进行进一步研究，因此，目前还不清
楚这种新分子会有多大潜力。(刘霞)
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太原人今冬供暖有疑难？供暖微手册为你答疑解惑！
太原晚报记者 袁剑锋 通讯员 张启亮


